

EL ORCELITANO

PERIÓDICO SEMANAL.

ORIHUELA

Año 4.º

Número 159

PRECIOS DE SUSCRICION.

Orihuela, un mes 0'50 ptas.
Fuera, un trimestre, 1'75 "
Número suelto, 0'15 "
Anuncios y comunicados, á precios convencionales
PAGO ANTICIPADO.

ORIHUELA.-DOMINGO 1.º DE SETIEMBRE 1889

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redaccion: Puerta Nueva, 14, y en la Administracion. Pèria 6.
No se devuelven originales aunque no se publiquen.
 Toda la correspondencia, al Director.

GRAN ESTABLECIMIENTO DE MARMOLERIA

DE AMALIO TORTOSA

MURCIA

Para el día de los difuntos.

Gran surtido de lápidas funerarias en mármol blanco y negro.

Rebaja extraordinaria en los precios.

SIN COMPETENCIA

Lápidas mármol blanco para nichos desde 50 reales (tamaño grande).

Idem mármol negro perfectamente pulimentadas, grabadas y doradas desde 30 pesetas.

Idem mármol negro de 1.ª con moldura rebajada, perfectamente pulimentadas é inscripcion grabada y dorada desde 50 pesetas.

Idem mármol negro extra tallados de relieve, esmeradamente pulimentadas é inscripcion grabada y dorada desde 100 pesetas.

La misma con inscripcion de relieve desde 150 pesetas.

En la misma casa hay un completo surtido de todos los trabajos concernientes al ramo de marmoleria á precios fabulosamente baratos.

Plaza de Toros

A mil noventa y siete asciendo el número de acciones que la comision encargada por la Sociedad Cooperativa de allegar recursos para la construccion de nuestro circo taurino, llevaba ayer en lista.

Mil noventa y siete acciones, que á dos pesetas cada una mensualmente sin contar los meses que produzcan á dos cincuenta, dan una suma de dosmil ciento noventa y cuatro pesetas mensuales, para invertirlas en las obras.

Puede decirse pues, que por fin despues de tanto proyecto y tanto hablarse en años anteriores, en el actual en que la desanimacion comenzaba á embargar los ánimos, es un hecho la construccion del deseado circo.

Tiempo ha, que si se hubiese puesto á la cabeza del proyecto como hoy lo ha hecho una sociedad seriamente constituida y se hubiese comenzado por recabar la cesion de terreno y subvencion mayor ó menor, pero subvencion al fin para comenzar las obras, no hubiésemos tenido que lamentar la desanimacion de nuestras ferias y la falta de afluencia de forasteros á nuestra ciudad que ha sido en estos tiempos tema de todas las conversaciones.

Animo pues, la comision y nosotros con ella, confiamos en que la suscripcion llegará á las dos mil acciones y con este número, ya podíamos asegurar que el año próximo tendríamos plaza.

Y no solamente merece plácemes la Sociedad Cooperativa, por que dotará á nuestra ciudad de lo que tanta fal-

ta le hace, sino por que necesariamente empleará á un número bastante crecido de obreros hoy sin trabajo gracias á la crisis que el pais atraviesa.

Contadísimo es el número de vecinos que se ha negado á la invitacion de la comision y es tal la confianza que esta tiene en que será un hecho el proyecto en plazo breve que ya ha encargado segun nuestras noticias, el plano al arquitecto provincial señor Más.

El terreno será adquirido muy en breve, siendo varios los que se tienen medidos con objeto de ver el mejor emplazamiento que al circo pueda darse.

A continuacion comenzamos á insertar la lista de las personas que contribuyen con una ó más acciones, y el número de éstas con que cada cual contribuye.

Nombres y apellidos.	Acciones
D. Pedro Ramon Mesples	20
D.ª Carmen Mesples	4
D. Francisco López Garcia	8
» Julian de Torres y Calzado	5
» Manuel Aliaga	4
» José Ferrer Lafuente	4
» José M.ª Lopez Gonzalez	4
» Basilio Calvet	4
» Juan Rogel	4
» Antonio Valera	4
» José Arnaldo Galvez	4
» Matias Garcia Sanchez	5
» José M.ª Lacareel Carratalá	5
» Juan Cámara	2
» José Galvez	5
» Manuel del Olmo	2

Suma 84

(Se continuará)

SUETOS Y NOTICIAS.

Planchas de «El Diario»

Critica nuestro colega en su número del lunes, de un modo que nos abstenemos de calificar, el que siete líneas de nuestro número anterior, careciesen de comas.

Dé una vuelta «El Diario» por su casa y vea que en su número del Martes en la segunda columna desde la línea once á la diez y siete, en el del Jueves en la misma columna desde la línea cuarenta á la cuarenta y nueve y en el del Viernes en todo el cuarto suelto no hay una coma para señal.

Además de que las faltas de imprenta no tienen nada que ver con la redaccion para que el colega diga que la gramatica uyó asustada de tanto crimen literario, debe «El Diario» pensar que de ser esto cierto con mucha más razon hubiese ha tiempo huido de la suya por *crimenes* como el que nos critica.

En Liérganes, ha sido organizado un concierto por el senador por esta provincia nuestro distinguido a migo el Excmo. señor D. José Moreno Leante, y otros distinguidos per sonajes, para socorrer á los bañistas pobres que concurren á aquel balneario, de los pueblos próximos; en el que ha tomado parte, su bellísima hija Teresa.

Tan sublime y caritativo pensamiento, tuvo el resultado apeteccido por los iniciadores.

¿Qué hay del proyecto de aguas potables presentado hace tiempo á nuestro ayuntamiento? porque no se concede la autorizacion pedida por aquella empresa, para dotar de fuentes á Orihuela?

¿Acaso hay algun interés particular que se oponga á esta mejora

que tanto desea Orihuela, ó es que nuestro ayuntamiento se ha propuesto demostrar que vé con indiferencia punible cuanto al mejoramiento material de Orihuela se refiere?

Cortamos de un colega alicantino:

«Se ha descubierto por la guardia civil del puesto de Elche, una fabrica de moneda falsa en el partido de Daimis de aquel término en casa de Vicente Gómiz; se han encontrado moldes para monedas de 25, 5 y 2 pesetas y calderilla acuñada por solo una parte.

El juzgado entiende en el asunto.»

¿Tiene el alcalde derecho para arrojar al rostro de un honrado padre de familia, el infamante estigma de *borracho*?

Pues esto ha ocurrido con la destitucion del guardia municipal de que en otro lugar nos ocupamos.

¡Por todos los Santos, Sr. alcalde, piense V. más lo que hace!

¿No comprende que en cualquier parte que ese pobre hombre, cuya honradez abonamos, se presente y sepan que ha sido destituido por el feo vicio de visitar tabernas, le volverán la espalda?

Si habian influencias empeñadas para la colocacion de alguien, que hacia necesaria una baja, y era este pobre el llamado á ser víctima, *por carecer de compadres*, valía más haberle dicho clara y llanamente: «no puede V. continuar» pero nunca calumniarle manchando su reputacion.

Qué tiempos, Señor, y qué hombres.

Las últimas pruebas verificadas por el Submarino Peral, de velocidad y lanzar torpedos sin carga explosiva, han superado á las esperanzas de los mas optimistas.

El entusiasmo que con este motivo reina en Cádiz es superior á toda ponderacion, y hasta la marinería de la escuadra italiana, surta en aquel puerto, dió tres vivas á España al pasar por junto á su capitana el Submarino.

Estámos en un todo conformes con el artículo publicado el jueves último, por nuestro colega «El Diario».

El jueves ocurrió un incidente en nuestra estacion férrea que hubiese podido tener desagradables resultados.

Eran de cinco y media á seis, hora en que varias personas de esta ciudad concurren á aquellos amenos sitios á respirar la fresca brisa de la tarde, cuando de repente presentóse un perro hidrófobo produciendo á los que allí estaban el susto consiguiente.

El señor Benitez digno jefe de la estacion, con un arrojo digno de encomio, recogió á varios niños que por allí se hallaban encerrándoles en el local de la factoria, y armado de un revólver hizo fuego sobre el can aunque sin lograr matarle.

Los guardias municipales aunque segun nos dicen testigos presenciales huyeron en el primer momento de sorpresa, la emprendieron luego a sablazos y tiros con el perro en cuestion no logrando matarle.

La confusion que reinó por algunos momentos en aquellos sitios fué indescriptible.

Todo el mundo huía del peligro, los cocheros subieron á los caballos, y aquello era un campo de Agramante.

Aunque parece se ordenó á un municipal siguiese al perro para matarle, no se nos ha sabido decir si pudo conseguirlo.

Parece están componiendo los tambalaches de la plaza de abastos.

Lástima de tiempo y de dinero. Ni los tambalaches tienen compostura, ni la plaza que en la actualidad poseemos es la que corresponde á la importancia de Orihuela.

¿Cuando querrá Dios que llegue el dia en que tengamos una plaza de abastos decente, y se carezca de los imposibles tambalaches actuales, y de las nauseabundas tablas de carne y pescado que en la actualidad poseemos?

Misceláneas de «El Diario»

«Entre dos amigos:

—¿Cual es el periódico mejor escrito de Orihuela?

—Pues, EL ORCELITANO, ¡quien lo duda!

—Efectivamente, me han asegurado que sus redactores escriben muy bien.

(Uno que pasaba.)—Por lo de la letra.... puede.»

En cambio «El Diario» tiene algunos redactores que escriben con los pies.

Al menos, el público así lo juzga por la sustancia de algunas *humoradas biliosas*.

Vamos, no tire piedras al tejado del vecino, teniendo el propio de vidrio y que nunca se diga que en «El Diario» hay quien tiene el necio defecto de la petulancia.

Creanos el autor de tal paparrucha, si nosotros escribimos mal, él no lo hace mejor, y tiene el defecto de creerse sabio, cuando no es más que *un pobre diablo*.

Su nombre, aunque sintamos decirlo, no se verá nunca escrito en los fastos de la literatura.

Aunque después de todo «El Diario» tiene razon.

Cierto que EL ORCELITANO es el periódico mejor escrito de Orihuela y sus redactores bien ó mal escriben.

«El Diario» en todo caso será el mejor **recortado**.

Otra:

«—Niño. ¿donde vés con ese periódico (EL ORCELITANO), no sabes que aún no lo ha leído tu papá?

—Hay, mamá, me lo llevaba á la escuela.

(Otro que pasaba): ¡Buena falta le hace!»

Solo que al autorcillo ha faltado advertir que juntamente con el número de nuestro semanario llevaba el niño los 3 de «El Diario» á que hacemos referencia en otro suelto.

Valgame Dios y que *comunies* son algunos hombres y que falta de sentido tienen.

¿Es que está de luto nuestra Excma. corporación?

Hacemos esta pregunta, porque las puertas de las Casas Consistoriales estan á medio cerrar, y nos parece que no habiendo motivo para ello, es una ridiculez de marca mayor.

¡Qué cosas Sr. D. Paco! ¡qué cosas!

El jueves verá la luz pública en esta Ciudad, un periódico satírico que llevara por título «El As de Espadas» y estará bajo la direccion de nuestro distinguido amigo D. Serafin Moreno de Alba.

Deseamos á nuestro futuro compañero larga vida y muchas suscripciones.

Dice «El Diario» que en el periódico «El As de Espadas» ésta estara envainada.

Lleve cuidado el colega no sea que esto no obstante, le ocurra lo que á Malco.

Ha llegado á esta ciudad, donde permanecerá una corta temporada, en compañía de su distinguida familia, nuestro particular amigo el juez instructor de Denia, D. Federico Javaloy.

Tambien hemos tenido el gusto de saludar á la familia de nuestro querido amigo D. Francisco Die, que de regreso de las vecinas playas de Torrevieja llegó á esta ciudad en la mañana del último viernes.

Nuestra bienvenida.

¡¡Sr. Alcalde!!!

¿Se ha propuesto V. que tengamos que lamentar una desgracia de vecinos de la calle de Barrio Nuevo?

Con esta son tres veces las que llamamos su atencion sobre el inminente peligro de ruina que ofrece la casa núm. 17 de la citada calle, es decir, hace hoy 21 dias que denunciamos que la casa citada se halla desplomada y con cada grieta que cabe un melon chino, y hasta ahora no ha dado V. señales de vida.

Vamos, decídase V. y dé las oportunas órdenes para que se pueda transitar sin peligro por la citada calle.

Mucho sentimos no poder aceptar la galante invitacion de el director de «La Esperanza» de Torrevieja, para que asistiésemos al banquete que en honor de nuestros queridos compañeros Sres. Gimenez y Zapata se celebró en aquella villa el lunes último.

Pero subsanamos este defecto, uniéndonos desde las columnas de este periódico á nuestros queridos compañeros que á él asistieron, y dando la enhorabuena á

Torre Vieja, que así sabe premiar a los que padecen persecucion por defender los sagrados intereses de su patria.

Segun nos notifican, muy en breve se abrirá el proceso para la beatificacion de Sor Juana Guillen de Orihuela, cuya instruccion hecha por el Obispo de esta diócesis D. Juan Maura, se halla ya en Roma.

Para los toros de Murcia, no hay la animacion que ha habido en años anteriores; veremos si cuando se acerque la hora, los aficionados se encuentran más dispuestos á divertirse.

De «El Criterio Murciano» cortamos.

«En Yecla hay un alcalde, un maestro de escuela y un periódico, y el segundo ha escrito en el tercero en contra del primero, diciendo, entre otras cosas, que no le paga.

Pues bien; por este solo motivo unos desconocidos esperaron hace pocas noches al maestro D. Ildefonso Vincere, y sin considerar que iba acompañado de su mujer é hijos, le dieron una paliza, dejándole mal herido».

No ha mucho con un periodista ocurrió tambien algo parecido no recordamos donde.

Olé por los ayuntamientos fusionistas.

Ellos no cumplirán con su obligacion, pero al que se atreva á decirselo, garrotazo y tente perro.

Se recuerda a los contribuyentes de esta zona, que del 1.º al 10 de Septiembre próximo, pueden abonar sin recargo el primer trimestre de contribucion de este año, pues pasado dicho período, los que no lo verifiquen, incurrirán en los apremios de instruccion.

Dice «El Diario»

«Segun nuestros informes, se trata de formar una sociedad encargada de estudiar la forma y manera de reunir fondos, para dotar de todo el esplendor posible á las procesiones de la próxima Semana Santa.»

Celebrariamos fuese cierta la anterior noticia, por que buena falta hace que alguien se ocupe

de dar esplendor á estos cultos, que podían llegar á ser un ali-ciente para atraer forasteros á nuestra ciudad.

En uno de los artículos del reglamento que se hizo para la organizacion de la banda municipal, dice en extracto, que únicamente dejara de tocar la citada banda en la glorieta ó cualquier otro punto, en los meses de Septiembre y Octubre. Y ahora preguntamos nosotros:

¿Como no toco en la glorieta el domingo pasado?

¿Es que el director de ella Sr. Rogel no tiene presente ese artículo?

Nosotros creemos que así como al músico que falta á los puntos de música, tiene multa ¿por qué no debe de tenerla el señor Rogel por no haber citado á los músicos para el punto que debiera haber habido el domingo pasado?

En Elche se vá á proceder á los trabajos para la colocacion del alumbrado eléctrico.

El ayuntamiento—*más avil que otros*—acordó que no se entregue cantidad alguna al contratista, hasta que dicho alumbrado esté funcionando.

Si nuestro ayuntamiento hubiese hecho lo mismo cuando se trató aquí de poner el gas por aquella *célebre* empresa, ¿lo tendríamos ya puesto ó nó?

Creemos que sí.

Conque para otra vez, tenga la Excm. Corporacion en cuenta, el acuerdo del Ayuntamiento de Elche.

Es curioso el siguiente procedimiento para conservar los ramos de flores, y lo aconsejamos á nuestras bellas lectoras para que hagan el ensayo.

Se toma el ramo, se rocía un poco con agua fresca y se le coloca en una jardinera ó jara que contenga agua de jabón, la cual nutre los tallos y conserva las flores tan lozanas como si estuvieran recién cortadas de la planta.

Todas las mañanas debe sacarse el ramo del agua de jabón, y tenerle fuera 100 á 120 segundos. Después se rocía con agua fresca y se le coloca de nuevo en el agua de jabón, que se deberá

renovar de tres en tres dias.

Con este procedimiento puede conservarse un manojo de flores fresco y lozano como el primer dia por espacio de un mes, y por más tiempo aún en un estado pasadero.

De «El criterio Murciano:»

«El suelto que publicamos á continuación va dedicado, en primer término, á las señoritas:

Según las observaciones hechas por un médico de Málaga, si el corsé bastante apretado suele producir la consecuencia inmediata de graves enfermedades, retrasando el desarrollo en las jóvenes, bailar con corsé en esas condiciones es tan funesto á la salud que á la corta ó á la larga causa grandes daños.

Y sin embargo, es un abuso tan frecuente que espanta.»

Ya lo saben nuestras lectoras, y aunque en Orihuelano corren el peligro de enfermar por bailar con corsé, ni sin él, gracias á la *sociabilidad* que nos caracteriza, no está de más de vez en cuando recordarles que el corsé es una maquina antihigiénica y que puede acarrearles graves perjuicios de no usarla prudentemente.

Ha sido suspenso de empleo y sueldo, el guardia municipal nocturno Antonio Rodenas, que segun nuestras noticias era de los que mejor cumplían su obligacion.

En cambio nos consta, que hay algun otro guardia municipal que relevado por influencias de compadres de todo servicio, solo se ocupa en cobrar los puestos de la plaza á quien debe y á quien no debe, y en hacer sus compras particulares, dando de continuo el espectáculo de ir de informe con el cesto al brazo.

Contrastes fusionistas.

VARIACIONES

LO QUE OPINO

Tras de la muerte, un abismo: Durante la vida, guerra, que en sus destrozos aterra la vida y el corazón; dejando en su paso breve flechas que quitan la calma, y hasta, pedazos del alma, que rompen toda ilusion.

¡Vivir! ¡Vivir! ¿Qué es la vida?

La realidad prestada, ella en si no encierra nada más que dolor y placer; nacemos con la desdicha, crecemos con desencanto, y al conocerla es el llanto lo que nos hace verter.

Llanto que ya de repente hasta en el dealismo, lo siente consigo mismo el ser menos pensador; y quiere el mal evitando, de esto mismo huir ansioso encontrándose dudoso de qué camino es mejor.

Y entre placeres, dolores, ayes, angustias, gemidos, solo siente los latidos que presta negra verdad; y por eso yo en el seno de lo presente y pasado, exclamo con desenfado morir en la realidad.

J. L. P.

AMA DE CRIA.

Una joven de 28 años, casada y con leche de 16 dias, desea colocarse de ama de cria.

Tiene buenos antecedentes y el pedáneo de la *Aparecida* dará informes.

LA ESTACION

PERIÓDICO DE MODAS PARA SEÑORAS
Dos ediciones quincenales.

Edicion económica

24 Números con mas de 2000 grabados al año, conteniendo modelos de todas clases de prendas de vestir para señoras, y señoritas y niños; ropa blanca canastillos, canastillas, ropa de cama, servicios de mesa, de tocador, etc.; y además toda clase de labores, de señora,

12 hojas de patrones trazados, conteniendo, además de una infinidad de iniciales, cifras y alfabetos 200 patrones de tamaño natural y más de 400 dibujos para bordados y labores á la aguja etc.

Precios de suscripcion: Pesetas 3,50 por trimestre.

Edicion de lujo.

Contiene los mismos elementos que la edicion económica y además 26 figurines iluminados y 12 suplementos extraordinarios (trajes elegantísimos, alta novedad y bordados iluminados).

Precios de suscripcion: Pesetas 5,75 por trimestre.

Se suscribe en todas las librerías y Madrid, Calle del Principe, 14, en la librería Gutenberg.

Imp. de C. Payá, Feria, 39.

SECCION DE ANUNCIOS

EMULSION QUESADA

del más puro aceite de hígado de bacalao con Hiposfitos de cal y de sosa y Pirofósforo de hierro.

Esta preparación resulta agradable, fácil de tomar y sin molestia para el estómago; cura la toconstipado, catarros, escrófulas, raquitismo, tisis y debilidad general.

Frasco de mayor tamaño que el de Scott 10 rs.

Depósito en Valencia; Farmacia del Dr. Quesada.
En Orihuela Farmacia de Ballesteros, Vallet, 23.

En el establecimiento de encuadernación de José Baño, Sta. Lucia 11, se construyen toda clase de encuadernaciones á precios sumamente económicos.

No equivocarse y llevar libros al expresado establecimiento, y probareis la veracidad de este anuncio.

SANTA LUCIA, NÚM. 11.

DENTISTA

El acreditado dentista que provisionalmente ha llegado á esta población ofrece sus servicios al público.

12, CORREDERA 12.

VENTA

Se vende un mostrador, estantería y demás enseres de tienda.

Para precios y condiciones, en la Administración de este semanario.

EL ORCELITANO.

Orihuela, un mes	0'50 ptas.
Fuera, un trimestre	1'75 id.
Número suelto	015 id.

Anuncios y comunicados, á precios convencionales. A los señores suscritores se les hará una rebaja del 50 por ciento. **PAGO ANTICIPADO.**